
ОСНОВНЫЕ   ПРАВИЛА 
ПРАВОПИСАНИЯ

Задания 9 - 12

(по материалам ЕГЭ)



№ 9. Проверяемые и 
непроверяемые ударением 

безударные гласные в корне 
слова

Безударные 
гласные корня 
проверяются 

ударением



  1. Укажите варианты ответов, в которых 
во всех словах одного ряда пропущена 
проверяемая гласная корня. Запишите 
номера ответов.
   1) вплотную, лелеять, сковорода
  2) летать (в облаках), увядает 
(цветок), умолять (о помощи)
  3) касаться, загореть, блестит
  4) посвящение (любимой), грязнуля, 
расколоть (бревно)
  5) прилагательное, мокасины, 
загорелые



2. Укажите варианты ответов, в которых 
во всех словах одного ряда пропущена 
безударная непроверяемая гласная 
корня. Запишите номера ответов.  

  1) аристократ, министерство, 
дивизион
  2) озаряться, просмотреть, морячок
  3) выскочка, деревья, выстелить
  4) приоритет, горизонт, стратегия
  5) расстилается, прикасаться, 
умиротворение



№ 9. Правописание 
чередующихся гласных в 

корнях слов
• В корнях с чередованием И – Е 

пишется буква И, если …

    

ИСКЛЮЧЕН
ИЯСОЧЕТАТ

Ь
СОЧЕТАН

ИЕ



Корни с чередованием И - Е
Чередование -А- – -Я- 

с -ИМ- – -ИН-



Корни с чередованием А - О

• Написание корней с чередованием О 
– А зависит от…

ударени
я Наличия/

отсутствия 
суффикса –А-

значени
я

Конечных 
согласных 

корня



ПРАВОПИСАНИЕ  ЗАВИСИТ  ОТ  
УДАРЕНИЯ

КОРЕНЬ ПРАВИЛО ИСКЛЮЧЕН
ИЯ

-клон- - -
клан-

-твор- - -
твар-

-гор- - -гар-

-зор- - -зар-

-плов- - -
плав-

Без ударения – 
О, 

под ударением 
– 

та гласная, 
что слышится

Без ударения
 – А

Изгарь, 
пригарь, 
выгарки

утварь

Зоревать, 
зорянка

Пловец, пловчиха, 
плывуны



ПРАВОПИСАНИЕ  ЗАВИСИТ  ОТ  
СУФФИКСА  -А-

КОРЕНЬ ПРАВИЛО ИСКЛЮЧЕН
ИЯ

-лаг- - -лож-

-кас- - -кос-

В корне 
пишется 
буква А, 

если после 
корня есть 

суффикс –А-



Правописание зависит от 
конечной согласной корня

КОРЕНЬ ПРАВИЛО ИСКЛЮЧЕН
ИЯ

-раСТ-(-
раЩ-) -роС-

-скаК- - -
скоЧ-

ОтраСль, 
роСТовщик, 

РоСТов, 
роСТок, 

РоСТислав

СкаЧок, 
скаЧу

Перед 
буквами 
-СТ-, -Щ-

пишется -А-, 
перед -С-– -О-

Перед 
буквой 

-К- 
пишется -А-, 
перед -Ч- – -

О-



Правописание гласных зависит 
от значения

КОРЕН
Ь ПРАВИЛО ИСКЛЮ

Ч.
-

ровн- 
-
-

равн-
-мок- 

-
-мак-

   -мок-: „пропускать, 
впитывать жидкость, 
становиться мокрым”
   -мак-: „погружать, 
опускать во что-то”

  -ровн-: „прямой, без 
изгибов; гладкий, без 
возвышенностей”
  -равн-: „одинаковый, 
равный, такой же”

поровну
, 

равнина



3. Укажите варианты ответов, в 
которых во всех словах одного ряда 
пропущена безударная 
чередующаяся гласная корня. 
Запишите номера ответов.

   1) примечательный, вычитание, 
положение
  2) сберегать, обнимать, замереть
  3) проскочить, непонимание, 
росток
  4) выпирающий, вычет, 
занимательный
  5) период, выбирать, озорничать 



4. Укажите варианты ответов, в которых 
во всех словах одного ряда пропущена 
безударная чередующаяся гласная 
корня. Запишите номера ответов.
  1) дистанционный, теснота, 
возрастать
  2) предполагать, блестяще, 
принимать
  3) дезориентировать, 
гигиенический, избиратель
  4) воссоединение, жестикулировать, 
горизонтальный
  5) взаперти, изложение, водоросли



№ 11. О и Ё в суффиксах и 
окончаниях существительных и 

прилагательных

ПОД   
УДАРЕНИЕ

М
-О- 

БЕЗ   
УДАРЕНИЯ

-Е- 

Написание гласной зависит 
от… УДАРЕН

ИЯ



№ 11. Правописание суффиксов 
существительных и 

прилагательных 

СУФФИКС ПРАВИЛО ИСКЛЮЧЕН
ИЯ-ек- - -ик-

-ец- - -
иц--ев- - -
ив--к- - -ск-

Пишется -Е-, если беглый 
гласный  (Р.п)

м.р - -ЕЦ-, ж.р. - -ИЦ-,
ср.р - ударение после суф. – -ЕЦ-,

ударение перед суф. – -ИЦ-

-ИВ- ударный
-ЕВ- 

безударный

ми́лостивый, 
юро́дивый

узбекский
угличский 

-К- : а) кач. прил.
 б) относ. с основой на К, Ц, 
Ч
 -СК-: В относ. с другими 
буквами в основе



№ 11. Правописание суффиксов  
наречий

СУФФИК
С ПРАВИЛО

-О
-А

с приставками В-, ЗА-, НА-, 
образованные от имён 

прилагательных
с приставками ИЗ-, ДО-, С-



№11. Правописание суффиксов  
глаголов

СУФФИКС ПРАВИЛО

-ова- - -ева-

-ыва- - -
ива-

Е – И перед 
ударным -

ВА-
Глагольный 

суффикс перед 
суффиксом -Л
Глагольный 

суффикс перед 
суффиксом 

-ВШ

в НФ и в пр. вр. -ИВА-/-ЫВА-, если в 
форме 

1 лица (Я) наст. или буд. вр. 
глагол оканчивается на -ИВАЮ /-ЫВАЮ

в НФ и в пр. вр. -ОВА-/-ЕВА-, если в 
форме 

1 лица (Я) наст. или буд. вр. 
глагол оканчивается на -УЮ /-ЮЮ

Перед ударным -ВА- пишется 
буква -Е-

СОХРАНЯЕТСЯ  ГЛАГОЛЬНЫЙ  
СУФФИКС  ИНФИНИТИВА



   5. Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов.
 
   1) одол..вать, податл..вый
   2) раскашл..лся, берест..ная 
(грамота)
   3) пальт..цо, удоста..вавший
   4) обезбол..вающее, уступч..вый
   5) двустворч..тый, замертв..



6. Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного 
ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера 
ответов.
 
   1) находч..во, разве..ть
   2) достра..вать, кле..вший
   3) никел..вый, реша..мый
   4) наде..лся, дешёв..нький
   5) винов..н, талантл..вый



7. Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного 
ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера 
ответов.
 
   1) усидч..вость, текуч..сть
   2) пут..во́й, зор..нька
   3) налаж..вать, син..ватый
   4) отпуг..вая, шалаш..к
   5) расклан..вшийся, крив..зна



8. Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного 
ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера 
ответов.
 
   1) жалостл..вый, намер..
ваться
   2) наставн..чество, обогр..
вать
   3) обрад..вать, оборуд..вание
   4) сердц..вина, стрях..вать
   5) взрывч..тый, изредк..



№ 12. Правописание суффиксов 
причастий

СУФФИКС ПРАВИЛО

-ЕНН-

-А- + -
НН-

-Я- + -
НН-

  страдательные причастия 
пр. вр. образуются от основы 

инфинитива 

на -ЕТЬ, -ИТЬ, -ТИ, -ЧЬ
от основы инфинитива на -АТЬ, -

ЯТЬ 
образуются страдательные 

причастия пр. вр. с суффиксом -
НН-, 

при этом глагольные суффиксы 
-А- и -Я- 

в причастии сохраняются



№ 12. Гласные в окончаниях глаголов и  
суффиксах причастий

спр ПРАВИЛО ГЛАСНЫЕ

I спр.

II 
спр.

Глаголы на  -УТЬ, -ОТЬ, 
ЫТЬ; 

ЕТЬ, - АТЬ (кроме 11 
глаголов- исключений)

+ брИТЬ, стелИТЬ, 
зиждИТЬся

Е, У, Ю
ВСЕ  на  -ИТЬ; 

7 глаголов на  -ЕТЬ
(терпеть, вертеть, обидеть, 

зависеть, ненавидеть, видеть, 
смотреть)

4 глагола на – АТЬ
(слышать, дышать, гнать, 

держать)

И, А, Я



9. Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного 
ряда пропущена одна и та же 
буква. 
    1) возненавид..шь, разве..
вший (сомнения)
   2) обруш..вшийся, независ..
мый
   3) укороч..нный, увенч..нный
   4) обессил..шь (соперника), 
(всё) измен..тся
   5) завер..нная (копия), (ветер) 
колыш..т



10. Укажите варианты ответов, в 
которых во всех словах одного 
ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.
 
   1) выдерж..т, сплет..на
   2) плач..т, круж..т (метель)
   3) леч..щий, подхвач..нное
   4) тревож..щийся, сыгр..нный
   5) жал..щий, стрел..ный



11. Укажите варианты ответов, в 
которых во всех словах одного 
ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.
 
   1) бор..тся (народ), усво..шь
   2) вышл..т (бабушка), броса..
шь
   3) крас..т (маляр), встрет..шь
   4) внемл..щий, пригрева..мый
   5) капризнича..т, независ..мый



№ 10. ПРАВОПИСАНИЕ  
ПРИСТАВОК

ПРИСТАВ
КА

ПРАВИЛО ИСКЛ.

ПРИ-

ПРЕ-

Ъ

Ы и И

присоединение
приближение

неполнота действия
рядом (около) 

= ПЕРЕ- 
ОКОЛО

Перед -Е(Ё)-, -Ю-, -Я-
1.После приставки на согласную 
2.В сложных словах после ДВУХ-, ТРЁХ-,
ЧЕТЫРЁХ-
3.Иноязычные приставки АД-, ИН-, КОН-, ОБ-, 
СУБ- 
4. После первой части сложного слова

Не ставится 
перед

 А, О, У, Э
 

Детясли

после приставок, 
оканчивающихся на согласную - 

Ы ,
После приставок на гласную, 

иноязычных, МЕЖ- , СВЕРХ- – -И

ВЗИМАТ
Ь



12. Укажите варианты ответов, в 
которых во всех словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
   1) пр..образовать, пр..
неприятный, пр..следовать
   2) сверх..естественный, с..ёмка, 
двух..ярусный
   3) п..никнуть, пр..дедушка, поз..
вчера
   4) чере..чур, и..синя-чёрный, бе..
крайний
   5) вз..скать, без..нициативный, 
сверх..зысканный



13. Укажите варианты ответов, в которых 
во всех словах одного ряда пропущена 
одна и та же буква. 

   1) пр..горок, пр..тихнуть, пр..
норовиться;
   2) бе..конечный, ра..кроить, ра..
чёт
   3) зав..южить, об..ект, под..строй;
   4) п..дбежать, пор..скрутить, д..
лепить;
   5) без..сходный, двух..гольный, 
под..скать.


